

Le 20 juin 2024, à Paris

4ème édition de Villes Durables en actions : le rendez-vous annuel organisé par France Villes et territoires Durables fera son grand retour à Bayonne en février 2025

Ce mercredi 19 juin, l'association France Villes et territoires Durables a tenu son assemblée générale, accueillie par le Ministère de la Transition Écologique et de la Cohésion des Territoires à la Grande Arche de la Défense. L'occasion d'annoncer officiellement la 4ème édition de l'évènement «Villes Durables en actions», prévue à Bayonne les 6 et 7 février 2025. Michel Lussault, géographe et professeur d'études urbaines, est intervenu pour animer une discussion autour des enjeux de la thématique de la nouvelle édition «(Co)-opérons pour des territoires vivants et résilients !». Cette assemblée générale a réuni une quarantaine de décideurs publics et privés, membres et partenaires de l'association.

France Villes et territoires Durables : acteur majeur et pionnier de la transformation territoriale

France Villes et territoires Durables est une association créée en 2019 qui a pour mission d'**accélérer la transformation durable et résiliente des territoires** et qui **fédère et facilite le partage de solutions** entre toutes les parties prenantes professionnelles de la ville durable. Celles-ci sont réunies au sein de quatre collèges à la gouvernance équilibrée : **collectivités locales, entreprises, État, experts**.

Acteur pionnier et singulier dans son écosystème, l'association a ainsi la particularité de croiser les approches par la mutualisation des expertises, l'expression conjuguée des besoins et la formulation partagée de solutions concrètes en réponse aux enjeux de durabilité des territoires. Pour les prochaines années à venir et en tant que véritable acteur de terrain, France Villes et territoire Durables a **pour ambition de former et accompagner davantage de décideurs, en particulier publics sur les enjeux de l'anthropocène et les stratégies de résilience**, en s'appuyant sur le cadre des limites planétaires et en mettant en place des actions concrètes telles que des journées d'inspiration, des outils d'aide à la décision et des groupes de travail à visée opérationnelle.

Coup d'envoi pour la 4ème édition de Villes Durables en action

Michel Lussault, le Grand Témoin de l'assemblée générale 2024, était invité pour annoncer le retour des rencontres Villes Durables en actions à Bayonne les 6 et 7 février prochains et poser les enjeux de la thématique 2025 : « **Co-opérons pour des territoires vivants et résilients** », en tant que géographe spécialiste des acteurs, représentations, discours et production de l'espace urbain.

C'est une mise en récit « **électrochoc** » auxquels les membres de FVD ont pu assister, avec plusieurs constats partagés par l'association, par exemple sur l'urgence de redéfinir les relations au sein des espaces de vie qui sont co-habités par les vivants humains et non humains ou encore d'en finir avec la « **vision territoriale** » prédominante qui installe « **des périmètres d'actions légitimes aux limites de la concurrence** » pour préférer les coopérations aux échelles adaptées à chaque enjeu.

CHIFFRES CLÉS DEPUIS 2021

4 éditions

6 650 participants en ligne et présentiel

110 intervenant.e.s

Une trentaine d'ateliers collaboratifs organisés

Cette **4ème édition**, avec la thématique «**Co-opérons pour des territoires vivants et résilients**», propose d’interroger la mise en œuvre des nécessaires transformations écologiques, économiques, et socio-culturelles, sous le prisme des coopérations et de notre rapport au Vivant, en stimulant l’engagement collectif grâce à de **nouveaux formats participatifs et immersifs**.

Cet événement mettra en avant les dynamiques exemplaires mises en œuvre à Bayonne et à l’échelle de la **Communauté d’Agglomération Pays Basque (CAPB)**,

connue pour sa grande superficie, son nombre de communes et la richesse de son patrimoine naturel et culturel. Le territoire servira de modèle à décortiquer pour explorer comment répondre aux besoins essentiels et adapter les modes de vie face aux transformations socio-environnementales, à partir d’ exemples concrets : la trame de fraîcheur urbaine et renaturation de l’espace public, l’essor de nouvelles filières d’économie circulaire et de réemploi, les coopératives d’énergie renouvelable ; l’ éco-réhabilitation du patrimoine bâti ou encore la chambre d’agriculture alternative etc.

 *La Communauté d’agglomération Pays-Basque offre un tissu propice à l’engagement de tous les acteurs nous permettant de travailler ensemble à l’accélération de nos objectifs communs, si bien que nous pensons être en mesure d’atteindre les objectifs que nous ne sommes fixés pour 2030. L’intérêt pour nous de travailler avec des associations comme France Villes et territoires Durables c’est de pouvoir s’alimenter, partager et s’appuyer sur d’autres connaissances et de bénéficier des travaux communs qui nous enrichissent. Ce partage de connaissance et cette dynamique qui s’instaure est précieuse et indispensable, et nous vous attendons nombreux et nombreuses en Pays-Basque en février 2025.* 

Martine Bisauta, Vice-Présidente de la CAPB en charge de la transition écologique et énergétique, de l’Agglomération citoyenne

Au programme de ces deux jours : ateliers d’intelligence collective avec des animateurs et experts qui relieront le sujet aux travaux de France Villes et territoires Durables accompagnés d’une restitution en plénières, tables-rondes de haut niveau ou encore visites de terrain.

Les participants pourront choisir parmi quatre parcours d’ateliers :

Parcours diagnostic	Parcours culture	Parcours ville et territoires productifs	Parcours eau
Visite de la trame de fraîcheur avec des études sur le confort d’été et la renaturation des espaces publics.	Atelier sur une culture en commun(s).	Visites sur l’économie circulaire ou la reconstruction écologique d’une école.	Atelier sur la gestion de l’eau et son impact sur l’habitabilité.

 *Villes Durables en actions constitue un moment fédérateur pour l’association, au cours duquel nous pouvons unir nos efforts pour échanger, collaborer et concevoir des solutions durables pour nos territoires. La richesse des échanges lors de la dernière assemblée générale, combinée à l’enthousiasme des intervenants et des participants, promet une édition exceptionnelle en faveur d’un avenir plus durable pour nos villes et territoires. Notre association vise à renforcer sa visibilité nationale lors de «Villes Durables en actions 2025» et à convaincre d’autres acteurs de nous rejoindre, au moment où la co-opération de toutes les forces vives nous paraît cruciale pour défendre notre vision des enjeux, fondée sur la sobriété, la résilience, l’inclusion et la créativité.* 

Virginie CAROLO-LUTROT, Présidente de France Villes et territoires Durables

À propos de France Villes et territoires Durables

France Villes et territoires Durables est une association loi 1901 créée en 2019, suite à la convergence de l’Institut pour la Ville Durable (IVD) et le réseau « Vivapolis » initié par l’Etat. Elle a pour mission d’accélérer la transformation durable et résiliente des territoires à partir de 4 leviers d’actions – sobriété, résilience, inclusion et créativité.